

dengan berbagai macam segi seperti politik, sosial, budaya, serta ilmu pengetahuan.

Seiring dengan berkembangnya budaya kontemporer yang disertai dengan berkembangnya pula permasalahan ketimpangan dan ketidakadilan terkait dengan semakin derasnya gelombang objektifisasi kapitalistis dalam segala lini kehidupan masyarakat, pemikiran sosial kritis pun semakin dituntut untuk menyediakan kerangka konseptual yang mampu mengimbangi dan mempertahankan subjektifitas masyarakat. Kondisi yang demikian ini menjadikan berbagai kerangka ilmu sosial-kemanusiaan kehilangan landasan yang kuat untuk mempertahankan ide tentang agensi di tengah arus kapitalisme global, yang tentunya ini tidak terlepas begitu saja dari pengaruh pemikiran post-strukturalisme yang tak lagi mempercayai kemengadaan subjek. Dalam situasi yang demikianlah Žižek hadir dengan ide subjek politik radikalnya. Dengan mempertemukan psikoanalisa Lacanian bersama tradisi Marxis dan menaruh keduanya dalam tataran filsafat melalui logika dialektis Hegelian, Žižek telah membangun gagasan tentang ideologi dan subjek politik yang bahkan melampaui pandangan Marxisme itu sendiri.¹

Sejalan namun sedikit berbeda dengan emansipasi politik Laclau Moufee yang berkomitmen untuk membangun gerakan demokrasi plural-radikal melalui “rantai persamaan” (*chain of equivalence*) dalam suatu “medan politik”, Žižek lebih fokus pada berbagai ragam subjektifitas dalam dunia kontemporer, sembari menarik kembali ide tentang subjek politik hingga pemaknaan yang radikal

¹ Robertus Robert, *Manusia Politik: Subyek Radikal dan Politik Emansipasi di Era Kapitalisme Global Menurut Slavoj Žižek* (Tangerang: Marjin Kiri, 2010), 1-7.

perjuangan ketaksadaran'. Dalam konteks pembahasan ini, "dakwah" sebagai medan ideologi atau medan perjuangan ketaksadaran pun tidak bisa dipahami semata secara material sebagai sebuah kawasan dimana terdapat pelaku yang bernama *Habib*, serta berbagai macam bentuk praktik keagamaan yang mereka jalankan.

"Dakwah" di sini adalah sebuah lokus dimana setiap kepentingan dari ketaksadaran menunjukkan dirinya melalui bahasanya masing-masing. Artinya, sebagai medan ideologi, "dakwah" menempati posisi sebagai tatanan *The Symbolic*, dimana 'perjuangan ketaksadaran' itu hanya dimungkinkan menunjukkan diri dan menyatakan kepentingannya dengan membungkus dirinya menggunakan bahasa. Dengan demikian sebagai medan ideologi, "dakwah" pun tak lain adalah medan bahasa, bahasa ideologi, yang pada dasarnya mengalami kekurangan (*lack*). Ia membuat—seperti yang Žižek katakan—pesan dari ketaksadaran selalu akan menemukan dan sampai pada alamat tujuannya, namun pada saat yang sama ia juga selalu melakukan kesalahan, karena setiap kali pesan itu sampai, seketika itu juga selalu ada yang terlupa untuk diturutsertakan dalam penyampaiannya. Demikianlah "dakwah" sebagai medan bahasa, medan yang mempertemukan *Habib* dari berbagai bentuk 'perjuangan ketaksadaran' yang selalu akan menderita kekurangan abadi. Pada titik inilah *Habib* hadir sebagai bahasa, sebagai metafor, sebagai *symptom* dari apa yang disebut sebagai ideologi. Ideologi tersebut peneliti sederhanakan sebagai praktik "komodifikasi agama", sebagaimana yang ditekankan Žižek sendiri bahwa ideologi adalah *tindakan*.

penyedia jasa penyewaan fasilitas panggung, pengusaha *catering*, pengusaha distro sampai para elit politik pemerintah untuk mendapatkan untung. Dengan kata lain agama dan pasar telah menjadi bagian yang tidak terpisahkan dalam arena pengajian tersebut. Jika selama ini agama dan pasar merupakan dua hal yang selalu dipertanyakan di dalam wilayah agama, maka dalam ruang pengajian Habib Syekh ini, pengajian shalawatnya sebagai wilayah agama (tempat pelaksanaannya) telah menjadi arena pasar transaksi kepentingan ekonomi atas nama pengajian. Meski pengajian yang dilakukan Habib Syekh memiliki fungsi untuk menumbuhkan spiritualitas, namun pada saat yang sama juga dijadikan sebagai alat untuk kepentingan ekonomi yang dikemas secara Islami.

Kedua, Dewasa ini dakwah bisa dilakukan dengan cara-cara populer seperti konvoi, publikasi melalui media massa, bahkan melalui pembuatan album bernuansa islami berisi lagu-lagu religi, qasidah, zikir ataupun wirid. Dengan demikian, penyebaran nilai-nilai Islam bisa dilakukan dengan berbagai cara. Dakwah jenis ini banyak dilakukan oleh majelis *Nurul Musthofa*. Melalui budaya populer, Habib Hasan sekarang telah memiliki banyak pengikut, khususnya dikalangan pemuda-pemudi Jakarta.

Kita dapat melihat bahwa metode dakwah yang paling populer dilakukan majelis MTNM adalah konvoi yang dipimpin Habib Hasan sebelum pengajian. Majelis ini juga memiliki website resmi berisi informasi lengkap tentang berita-berita dan video pengajian MTNM. Selain itu majelis ini juga memiliki akun jejaring sosial yang kerap kali memberikan info seputar kegiatan-kegiatan MTNM. Juga album kompilasi berisi lagu-lagu qasidah, shalawat, zikir, wirid, dan lainnya.

dipungkiri lagi bahwa dakwah yang dilakukan Habib Hasan beserta MTNM-nya telah mengalami “komodifikasi agama”, dimana simbol-simbol dan nilai-nilai agama dikomersialisasi untuk mendapatkan untung.

Memang suatu inovasi pasti menuai pro dan kontra. Fakta ini juga berlaku juga pada Habib Hasan dan MTNM-nya, dakwah melalui budaya populer yang telah dilakukan ini di satu sisi mampu menarik minat ribuan umat untuk membelenggu nafsu sehingga majelis ini ramai dikunjungi jama'ah. Namun di sisi lain giat mengkampanyekan pembebasan hasrat dengan mengajak membeli produk-produk kapital yang dipermak sedemikian rupa agar terlihat lebih syar'i dan Islami.

Ketiga, pada pembahasan sebelumnya sudah peneliti jelaskan bahwa dakwah Habib Taufiq belum puas dengan cara konvensional, beliau pun mendirikan sebuah majalah dakwah yang bertajuk *Cahaya Nabawiy*. Sebuah terobosan dalam berdakwah yang kretatif dan efektif pada umat di berbagai penjuru wilayah tanah air. Majalah ini bentuknya mungil sebagaimana majalah Islam lainnya. Namun di balik kemungilan majalah ini, terkandung isi yang menarik dan sarat dengan ajaran agama, sehingga amat wajar bila majalah ini mempunyai pangsa pasar yang tersebar di tanah air.

Awalnya mereka hanya menerbitkan sekitar 300 eksemplar, namun melihat perkembangan dan permintaan pembaca yang kian meningkat, lambat laun jumlah eksemplar terus ditingkatkan. Jumlah majalah *Cahaya Nabawiy* kini telah mampu menembus pasar hingga 11.000 eksemplar tiap kali terbit. Habib Taufiq juga memiliki bisnis jasa pariwisata Islam yang diberi nama *Mihrabtours*.

Yang menawarkan paket Haji dan Umroh yang bisa dilakukan kapan saja sepanjang tahun lengkap dengan varian produknya. Jasa ini juga menawarkan paket jalan-jalan ke situs-situs Islam di Timur Tengah, seperti ke Istanbul.

Dari sedikit keterangan diatas dapat diketahui bahwa dakwah yang dilakukan Habib Taufiq lewat majalah *Cahaya Nabawiy* dan tambahanya *Mihrabtours* sudah terkategori dalam praktik “komodifikasi agama”, sebagaimana yang diklaim oleh banyak akademisi, agama telah terkomodifikasi dan menjadi sesuatu yang bisa “dikonsumsi”. Namun bukan berarti hal ini “buruk” atau agama telah kehilangan “ruh” karena dijual, karena dalam batas tertentu hal tersebut memiliki sisi positifnya yakni menyebarkan kebaikan yang terinspirasi dari nilai-nilai Islam.

Kembali ke Žižek, seperti yang sudah peneliti jelaskan sebelumnya, bahwa Ideologi selalu bekerja dalam *The Symbolic*, sebab ia pada dirinya adalah bahasa. Karena ketiga *Habib* tersebut telah terperosok dan berada dalam *The Symbolic*, maka pada saat yang sama ia tidak dapat menghindari suatu kerja ideologi disana. Kenyataan tersebut terkait erat dengan proses identifikasi yang disediakan oleh ideologi *Liyan*, karena bagaimanapun juga ketiga *Habib* tersebut mau tidak mau sudah tidak bisa lepas dari kungkungan ideologi kapitalisme kontemporer yang terus berlangsung hingga hari ini. Sebab ideologi pada tingkatan termatangnya—sudah tidak dipandang atau digunakan—sebagai sebuah ideologi lagi. Maka ia telah berubah menjadi seperangkat kesadaran kita lengkap dengan ilai-nilai yang ada di dalamnya dan menjadi sebuah *common sense*.

Bagi Marx, relasi sosial pada masa pra-kapitalisme (feodal) berlangsung dengan lebih jelas. Namun pada masa ini hubungan masyarakat dialami sebagai relasi antar manusia—memakai istilah dari Hegel—sebagai tuan dan budak. Sementara dalam masa kapitalisme, relasi antar manusia menjadi setara dan bebas di hadapan hukum (pasar) karena manusia kini ditempatkan pada hubungannya dengan sang objek fetis.

Sejalan denganya, menurut Žižek mengutip dari Lacan, fetis muncul sebagai hasil dari pertemuan atas dua *lack*, yaitu *lack* subjek dan *lack Liyan* ketika berlabuh dalam *The Symbolic*. Dalam konsep fetis, Lacan membedakan antara objek yang dihasratkan oleh subjek dengan objek lain yang disebut sebagai objek *a*. Objek *a* ini memiliki dua fungsi. *Pertama*, sebagai objek penyebab hasrat (*object-cause of desire*) dan *kedua*, sebagai *object of the drive*, yaitu objek yang darinya subjek mendapatkan kenikmatan (*jouissance*). Fetis adalah contoh dari obyek *a*. Deminya represi diterobos agar subjek dapat lebih mengenali sumber real dari kenikmatannya sehingga subjek dapat memasuki mekanisme penyangkalan.

Hubungan antara objek *a*, subjek yang menghasrati, dan objek hasrat bisa dimisalkan melalui hubungan diantara *Habib*, masyarakat Muslim, dan majelis dakwahnya *Habib*. Sang *Habib* hanyalah individu yang mendukung masyarakat Muslim untuk mendapatkan apa yang diinginkannya. Namun dengan memosisikan dirinya pada bagian itu, *Habib* tersebut menjadi bagian dari struktur yang sedang berlangsung, dan menjadi penyebab hasrat. Ia menjadi objek penyebab hasrat (*object-cause of desire*) dan menjadi sumber kenikmatan

masyarakat Muslim yang mengalami demam spritualitas, meski dirinya sendiri tidak dihasrati. Demikianlah sang *Habib* menempati fungsi objek *a*.

Si *Habib* tersebut adalah subjek yang menyerah mengejar hasratnya sendiri. Namun ia malah mendedikasikan dirinya untuk mendukung objek *a* dalam fungsinya sebagai penghalang hasrat. Ia memang menyerah mengejar hasratnya, namun ia tidak menghilangkan hasrat itu. Ia memindahkan hasratnya dengan menempati posisi sebagai *Habib* atau pendukung saja agar masyarakat Muslim dapat terus menghasrati majelis dakwahnya. Sang *Habib* adalah objek *a*, menempati peran sebagai objek fetis. Keterlibatan masyarakat Muslim dengan objek *a* ternyata menstabilkan libidinal dan menghasilkan kenikmatan bagi mereka.

Sementara masyarakat Muslim adalah subjek fetis yang tahu bahwa si *Habib* hanyalah seorang pendakwah yang tidak memiliki kekuatan apa-apa untuk menghentikan mereka mendapatkan apa yang dimauinya. Pengetahuan ini disebut sebagai pengakuan “i know that”. Namun meski demikian “but even so”, dan dengan alasan yang seringkali tidak jelas, masyarakat Muslim yang mengalami demam spritualitas tersebut tetap mengenali betapa pentingnya peran sang *Habib*. Sehingga mereka mencurahkan perhatiannya kepadanya. Tindakan ini adalah penyangkalan. Pengetahuan subjek (baca: masyarakat Muslim) dikhianati oleh pengetahuan yang bersifat kontras yang disandikan ke dalam fantasi dan akhirnya memberikan struktur atas tindakannya kemudian.

Jadi subjek fetis ini tidak membutuhkan tindakan represi. Tidak ada pengetahuan yang harus direpresi agar ia bisa mendapatkan kepuasan melalui

upaya pengejaran hasratnya. Namun subjek fetis mendapatkan kepuasannya melalui keterlibatannya dengan objek *a*. Subjek fetis seringkali disebut sebagai seksualitas yang menyimpang dalam arti ia tidak mengejar hasratnya sendiri, dan anehnya malah mengejar sesuatu yang lain. Yang ia kejar adalah objek fetis yang berfungsi sebagai penghalang atau yang menunda subjek dapat mencapai hasratnya.

Jadi, masyarakat Muslim yang mengalami demam spiritualitas ini telah menjadikan *Habib* sebagai objek fetis, dengan melebih-lebihkan mereka lantaran dianggap sebagai tali pengetahuan yang murni dari garis keturunan langsung dari nabi Muhammad. Walaupun begitu, dakwah *Habib* tersebut ternyata belum juga bisa mengobati masyarakat Muslim yang mengalami demam spiritual. Disaat yang sama *Habib* tersebut justru menjadi alat bagi masyarakat Muslim untuk mempertahankan kenikmatan mereka. Dengan demikian, pada akhirnya ekspresi Islam hari ini menunjukkan suatu gejala fetisisme dengan menganggap bahwa *Habib* dengan seperangkat simbol-simbol yang melekat pada dirinya merupakan representasi atas kesalehan. Sebuah mitos baru telah lahir dalam wacana hari ini, bahwa kesalehan bisa diukur lewat benda atau atribut yang dipakainya. Akibatnya proses dakwah yang berbaur dengan pasar pun menjadi kenikmatan tersendiri bagi masyarakat Muslim untuk dikonsumsi. Kapitalisme memang cerdas menyusun kerangka ini melalui potensi yang dimiliki masyarakat, yaitu potensi konsumsi dan kegelisahan spiritualitas pada saat yang sama. Absurditas dalam semesta kapitalisme ini memang tidak kita sadari sebagai sebuah ideologi sebab kita menerimanya secara wajar.